

- *Encourager la communauté internationale et les grandes institutions multilatérales à s'attaquer au grave problème de la surpopulation et des migrations de masse. Cette coopération multilatérale devrait s'accompagner de dispositifs communs de contrôle; et*
- *Dans le sillage de la guerre du Golfe, faire progresser le principe de maîtrise des armements et celui de la non-prolifération, et accroître l'efficacité des Nations Unies et autres institutions multilatérales.*

Dans l'examen des activités que nous exerçons de par le monde et des programmes sectoriels que nous appliquons, ce sont là des sujets dont la pertinence pourra évidemment varier. Nous n'entendons pas ici examiner ces activités et programmes en fonction des thèmes en question, mais, eu égard aux grandes tendances que nous venons d'évoquer et aux perspectives de l'année qui vient, on constate que certains problèmes sont à l'avant-scène.

L'année qui vient

Nos activités de politique étrangère doivent s'harmoniser avec le débat sur l'unité nationale. Étant donné les bouleversements et l'incertitude qui caractérisent le monde aujourd'hui, de nombreux Canadiens sont de plus en plus préoccupés par la tournure que prennent les événements dans le monde, et ils ne sont pas sûrs de l'aptitude de notre pays à préserver sa souveraineté et ses intérêts. Notre participation aux tribunes multilatérales et aux sommets, notre défense du multilatéralisme, nos activités en matière de développement et d'environnement, enfin notre quête de bons principes de gouvernement, tout cela est de nature à bien refléter les valeurs et les intérêts du Canada, contribuant ainsi à renforcer l'effet unificateur de la politique étrangère. Durant l'année qui vient, il sera essentiel que Canada fasse preuve de cohérence dans la poursuite de ces objectifs. Nous devrions :

- *nous assurer que nos objectifs en matière de politique étrangère sont visibles, qu'ils reflètent les valeurs canadiennes et qu'ils renforcent notre identité et notre unité nationale;*

Le sommet de Londres de 1991 a souligné l'urgence d'intégrer pleinement l'Union soviétique dans le système politique et économique mondial, et la récente tentative de putsch a mis en évidence les risques d'échec. L'occasion nous est offerte d'édifier un système de sécurité coopérative et d'instaurer des valeurs communes, politiques et économiques. L'intégration de l'Union soviétique et de ses républiques dans l'économie